

## Traces des Vaudois dans le Luberon

Parmi les nombreux villages vaudois du Luberon, voici un aperçu de Lacoste, Lourmarin, Sivergues et Le Castellas.

**Lourmarin** : Les Vaudois s'installèrent à Lourmarin en 1480. Cette année-là, Fouquet d'Agout signa un acte d'occupation avec des familles, dont plus de la moitié étaient originaires du Piémont. En 1494, sur les 47 chefs de famille, près de 90 % étaient piémontais.

Le château fut en grande partie construit par les Vaudois qui y trouvèrent refuge. Malheureusement, lors de l'attaque de 1545, le château n'offrit pas une protection suffisante. À côté du château se dresse le temple protestant de 1806.

**Lacoste** : En 1476, un contrat de mariage fut signé entre une fille de Bonnieux et un garçon de Lacoste. Ils étaient tous deux originaires du diocèse de Turin. En 1478, le major Étienne de Torre Pellice, de l'évêché de Turin, épousa Sabin Chabert d'Oppède. En 1511, Pierre Nicolet, tailleur de pierre de Lacoste, prit comme apprentie la jeune Jeannet Laydet, originaire du Val Saint-Martin, dans le Piémont.

Le parlement d'Aix-en-Provence condamna sept Vaudois et confisqua leurs terres. Les Vaudois s'emparèrent ensuite de Lacoste, entre autres villages.

À Lacoste, on peut admirer plusieurs clés de voûte au-dessus des portes, datées de la première moitié du XVIIe siècle.

**Sivergues** : Dans son double roman « Le Trestoulas, l'habitant de Sivergues », Henri Bosco décrit le village comme « un ancien bastion vaudois du Luberon. Un village du bout du monde, situé au bout d'une route pavée, en pleine nature. » C'est sans doute le village qui a inventé « l'authenticité ». À la demande du seigneur, sept à huit familles vaudoises s'installèrent sur les terres en 1501. Il s'agissait d'Anthoine Perrin, Jacques Perrin, Laques Lang, Barthélemy Milon, Jean, Cossol et Barthélemy Cossol. Ils appartenaient à la communauté vaudoise, répartie sur plusieurs villages du sud du Luberon. Ces personnes venaient de Lourmarin. Anthoine Motto (brebis) et Claude Motton étaient également originaires de Montbrun. En 1509, ils furent suivis par Constant Perrin, Barthélemy Chaffre, Jean Seguin, Facy Martin, Jacques Bouer et Comend Sauguin. Plusieurs autres personnes suivirent au cours des dix années suivantes (terrian.info/vaudios). En 1531, Comin Perrin, originaire de Lourmarin, épousa Alice Baumas, habitante de Sivergues. Elle était originaire de San Germano, dans le diocèse de Turin. Plus de quarante ans plus tard, leur paix fut brutalement rompue. Plusieurs villages vaudois, dont Sivergues, subirent la dure répression de Jean Maynier, baron d'Oppède, en 1545.

Aujourd'hui, l'église Saint-Pierre-et-Sainte-Marie du XVIe siècle, avec sa façade sobre ornée d'un oculus et d'un portail en pierre, est toujours visible à Sivergues. Le village de 40 habitants a peu changé au fil des siècles. Les bâtiments et les rues dégagent une atmosphère authentique. Sur la colline au nord du village se dresse le temple protestant du XIXe siècle.

**Le Castellas** : Un kilomètre et demi plus loin, sur une colline, se trouve Le Castellas. Selon certains sites web français, on y trouve les ruines de la petite église Saint-Trophime du XIIe siècle, un cimetière vaudois dont les murs seraient encore intacts, et les ruines d'un château fort attribué aux Templiers. Autant d'arguments pour y jeter un coup d'œil. Hormis le complexe immobilier du Castellas, entouré de hautes clôtures, il n'y a pas grand-chose à voir. J'ai donc décidé d'interroger les habitants. J'ai appuyé sur l'interphone. La porte d'entrée s'est ouverte et, un instant plus tard, je me suis entretenu avec l'hôtesse. Les bâtiments servent désormais à

recevoir des invités. Ils élèvent également des chèvres et quelques gros chiens. Y a-t-il un cimetière médiéval et une église ? Non, elle n'en sait rien. Et un château ? Oh, attendez. Oui, en haut de la colline. Mais ce n'est pas grand-chose. Juste deux vestiges de murs. Très difficile d'accès. Une vieille église et un cimetière – ça n'existe pas ici.

### **Histoire des Vaudois dans le Luberon.**

1399 : À partir de 1399, les Vaudois s'installent en France.

1480 : À partir de 1480, les Vaudois arrivent dans le Luberon. Les deux tiers des Vaudois du Luberon sont arrivés entre 1490 et 1560.

Vers 1530 : Le calvinisme apparaît en France. Les Vaudois se convertissent au protestantisme lors du synode de Chanforan en 1532.

Le parlement d'Aix-en-Provence condamne sept Vaudois et confisque leurs terres. Les Vaudois s'emparent ensuite de Lacoste, entre autres propriétés.

En 1534, les Vaudois sont à nouveau condamnés.

1545 : Au printemps 1545, 3 000 personnes sont tuées et 24 villages détruits en cinq jours, tandis que 670 personnes sont envoyées aux galères de Marseille.

Vidéo et montage : G.J. Westhoff

Images drone : A.J. Westhoff

Dates de tournage : 22-30 juillet 2025